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Собеспечением террито-
риальной целостности 

Азербайджана и междуна-
родного права продвижение 
интересов страны в рамках 
новых реалий, возникаю-
щих в регионе, стало при-
оритетом. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

В целом в минувшем 
2022 году Азербайджан под 
руководством Президента 
Ильхама Алиева проводил ос-
нованную на национальных 
интересах прагматичную, по-
зитивную и открытую внеш-
нюю политику.

Внешняя политика Азер-
байджана направлена на со-
здание благоприятной внеш-
ней среды для национальной 
безопасности и социального 
развития. 2022 год стал юби-
лейным годом установления 
дипломатических отношений 
между Азербайджаном и ря-
дом зарубежных стран. Мы 

отметили 30-летие создания 
дипломатических отношений 
с 69 странами и 25-летие соз-
дания дипломатических от-
ношений с двумя странами.

Сегодня мы подведем итоги 
прошлого года в отношениях 
с Бельгией, одним из старей-
ших европейских государств, 
стоявших у истоков возник-
новения самых известных ор-
ганизаций, связанных с за-
падным миром, - НАТО и ЕС.

Иран является соседним 
государством для Азер-

байджана, где проживают 
более тридцати миллионов 
азербайджанцев, которые 
уже на протяжении несколь-
ких десятилетий находятся 
в заточении у собственно-
го правительства, будучи 
лишенными самых элемен-
тарных прав.  

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

На протяжении 30 лет это 
соседнее «мусульманское» 
государство ведет откры-
тую проармянскую поли-
тику, направленную против 
Азербайджана, поддерживая 
армян в их геноцидальной 
и оккупационной политике. 
Под предлогом «Азербайд-
жан крепко дружит с Изра-
илем» Иран всячески, даже 
вопреки принципам ислам-
ской религии, с одной сто-
роны, поддерживает армян, 
с другой - открыто угрожает 

Азербайджану. Но шовини-
стический и клерикальный 
режим в Иране не понимает, 
что сила государства не в его 
размерах, а в духе его наро-
да. Дух азербайджанского 
народа сегодня силен и на-
ходится на вершине своего 
могущества. В данный мо-
мент дух каждого азербайд-
жанца и есть самое сильное 
оружие массового вражеско-
го поражения. 

Врата, открывающие 
континенты
Баку и Антверпен морские ворота 
в Азию и Европу

Освобождаясь 
от оков,
или Почем опиум для иранского народа?

КОММЕНТАРИЙ

С верой в лучшее 
будущее 
Растет социальное благополучие 
населения страны

ПЕРСПЕКТИВЫ

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев дал старт 

четвертому за последние пять 
лет витку социальных ре-
форм, направленных на 
обеспечение благосостоя-
ния всех без исключения 
граждан. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Как уже сообщалось, Рас-
поряжением Президента Азер-
байджанской Республики 
Ильхама Алиева «О дополни-
тельных мерах по улучшению 
социального благосостояния 
населения» от 5 января 2023 
года с 1 января этого года ми-
нимальная заработная плата 
в стране доведена до 345 ма-
натов (+15%). А это значит, 
что ровно на столько же по-
высятся все уровни единой 
тарифной сетки должност-
ных окладов бюджетников, 
число которых равно пример-
но 700 тыс. человек. 

Повышение (+17%) кос-

нется также 100 тыс. человек, 
получающих минимальную 
пенсию, а после того, как пра-
вительство представит главе 
государства соответствую-
щие предложения, перерасчет 
коснется всей без исключе-
ния миллионной армии пен-
сионеров.  

Вся деятельность главы 
государства изначально на-
правлена на углубление со-
циальных перемен. 
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9 января состоялась це-
ремония, посвященная 
спортивным итогам 2022 
года.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, 
в церемонии принял участие 
Президент Азербайджанской 
Республики, президент Наци-
онального олимпийского ко-
митета Ильхам Алиев.

Глава государства высту-
пил на мероприятии.

Выступление
Президента 

Ильхама Алиева
- Дорогие друзья! 
Сегодня мы обсудим спор-

тивные итоги года. Как и пре-
дыдущие годы, прошлый год 
для азербайджанского спорта 
был также успешным. Мож-
но высоко оценить работу , 
проделанную в масштабе всей 
страны. Потому что все зада-
чи, которые мы поставили пе-
ред собой в начале прошлого 
года, были реализованы, обе-
спечено динамичное развитие 
Азербайджана. А поскольку 
спорт также является неотъе-
м  лемой частью нашей жизни, 
то и он, безусловно, развивал-
ся в рамках общей тенденции. 

Высокие результаты Страны огней
Президент Ильхам Алиев принял участие в церемонии, 
посвященной спортивным итогам прошлого года
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Первый вице-президент Азербайджанской Республи-
ки Мехрибан Алиева на своей официальной странице 
в Instagram поделилась публикацией по случаю Рождества.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в публикации говорится: «Ис-
кренне поздравляю христианскую общину Азербайджана с Рож-
деством, желаю всем нашим согражданам крепкого здоровья 
и счастья!»

Первый вице-президент 
Мехрибан Алиева поделилась 

публикацией по случаю Рождества

В представительстве Азер-
байджана при НАТО об-
винили Иреван в продви-
жении ложных нарративов 
о ситуации вокруг Лачин-
ской дороги, где продолжа-
ется экологическая акция, 
объяснив действия Арме-
нии отчаянием из-за от-
сутствия возможности ее 
использования для неза-
конной деятельности, со-
общает «Интерфакс-Азер-
байджан».

«Армения продвигает множе-
ство ложных нарративов, чтобы 
исказить реальность на местах… 
Понятно, почему Армения так 
отчаялась, ведь Лачинская до-
рога больше недоступна для ее 
незаконной деятельности, раз-
грабления природных ресур-
сов Азербайджана, переброски 
оружия и личного состава, как 
это и должно было быть в со-
ответствии с духом и буквой 
трехстороннего Заявления (от 
10 ноября 2020 года)», - гово-
рится в заявлении.

В представительстве стра-
ны в НАТО подчеркнули, что 
«Лачинская дорога является су-
веренной территорией Азер-
байджана, который согласился 
на ее использование исключи-
тельно в гуманитарных целях 
в соответствии с шестым пун-
ктом трехстороннего Заявле-
ния и даже менее чем за два 

года сдал в эксплуатацию но-
вую дорогу».

«Азербайджан добросо-
вестно выполнил все взятые 
на себя обязательства, а Арме-
ния с первых дней использует 
Лачинскую дорогу для незакон-
ной деятельности. Армения так-
же не открыла все транспорт-
ные коммуникации в регионе, 
что является грубым наруше-
нием девятого пункта трехсто-
роннего Заявления», - подчер-
кнули в представительстве при 
НАТО.

«Армения использовала Ла-
чинскую дорогу для незаконной 
переброски оружия и личного 
состава. Армения поначалу от-
рицала, а затем была вынужде-
на признать незаконное при-
сутствие своих вооруженных 
сил на территории Азербайд-
жана, что в том числе наруша-
ет четвертый пункт трехсто-
роннего Заявления», - указа-
ли в представительстве.

Отдел политики

Беспочвенные 
обвинения

Азербайджан уличил Армению 
во лжи по Лачинскому коридору
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Врата, открывающие континенты
 Название страны происходит 

от племени белгов, когда-то насе-
лявших территорию этой страны. 
Бельгия является маленьким го-
сударством - по территории поч-
ти втрое уступает Азербайджану, 
но по численности населения не-
много превосходит его. Однако 
это одна из самых развитых ев-
ропейских стран. Еще одной осо-
бенностью данного государства 
является то, что Бельгия являет-
ся конституционной парламент-
ской монархией, где с 2013 года 
правит король Филипп I. 

Подробно о самой Бельгии 
и итогах двусторонних отноше-
ний в 2022 году в эксклюзивном 
интервью газете «Бакинский ра-
бочий» рассказал Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол Ко-
ролевства Бельгия в Азербайд-
жанской Республике Мишель 
Петерманс.

- Завершился 2022 год. Как 
бы вы оценили его итоги с точ-
ки зрения развития отношений 
между Азербайджаном и Бель-
гией?

- Между нашими странами 
происходят активные полити-
ческие и дипломатические кон-
такты. К примеру, в апреле про-
шлого года прошли консульта-
ции замминистра иностранных 
дел Азербайджана Халафа Хала-
фова с его бельгийским коллегой. 
Позже, в сентябре, в рамках Генас-
самблеи ООН произошла встре-
ча глав МИД наших стран. Кроме 
того, в прошлом году нашу столи-
цу посетил министр транспорта, 
связи и высоких технологий Азер-
байджана Рашад Набиев. В рамках 
визита министр Р.Набиев встре-
тился не только с чиновниками 
ЕС, но также с вице-премьером 
правительства Бельгии, являю-
щимся одновременно министром 
транспорта, а также с министром 
цифровой трансформации Ко-
ролевства. 

Активно развивается между 
нашими странами сотрудниче-
ство по линии парламентов. Все 
эти контакты позволяют нам об-
мениваться полезной информа-
цией, получше узнавать позицию 
другой стороны по тому или ино-
му вопросу и, конечно же, обме-
ниваться полезным опытом. 

Тут же следует отметить ра-
боту посольства Азербайджана 
в Бельгии и нашего в Баку, ко-
торые, по сути, являются кон-
тактными центрами и активно 
налаживают связи с различны-
ми учреждениями и института-
ми в странах пребывания, а так-
же с простыми людьми.

- Не секрет, что в последнее 
время все больше международ-
ных мероприятий с участием 
Азербайджана проходит на тер-
ритории Бельгии, в частности, 
переговоры Азербайджана и ЕС. 
В том числе Брюссель стал пе-
реговорной площадкой по ар-
мяно-азербайджанскому уре-
гулированию. Как эти факты 
отражаются на развитии азер-
байджано-бельгийских отноше-
ний в сфере политики?

- Мы гордимся тем, что ЕС 
на переговорах, проходящих 
в Брюсселе, представляет быв-
ший премьер-министр Бельгии 
Шарль Мишель, возглавляющий 
сегодня Европейский Совет. Хочу 
особо подчеркнуть, что Бельгия 
поддерживает усилия ЕС по про-
должению переговорного процесса 
между Азербайджаном и Арме-
нией с целью налаживания мир-
ных отношений. Как говорится, 
худой мир лучше любой войны. 
Поэтому, считаю, что двум сосед-
ним странам было бы выгоднее 
заключить мирный договор и на-
лаживать мирную жизнь, выстра-
ивать взаимовыгодные экономи-
ческие взаимоотношения, неже-
ли нагнетать конфронтацию. Это 
сразу же привлекло бы иностран-
ные инвестиции в регион, ведь 
бизнесмены любят стабильность 
и порядок. 

- Более двух лет назад завер-

шилась вторая Карабахская во-
йна и Азербайджан смог осво-
бодить оккупированные ранее 
земли. Собираются ли бельгий-
ские компании принять участие 
в разминировании и восстанов-
лении освобожденных от армян-
ской оккупации азербайджан-
ских земель?

- Как член Евросоюза Бель-
гия принимает участие в финан-
сировании различных программ, 
в том числе и по восстановлению 
пострадавших в ходе войны тер-
риторий. К тому же наша страна 
выступает сторонником оттавской 
Конвенции о запрещении приме-
нения, накопления запасов, про-
изводства и передачи противопе-
хотных мин и об их уничтожении. 
Конвенция была принята в 1997 
году и вступила в силу в 1999-м. 
С тех пор многие страны к ней 
примкнули и я надеюсь, что она 
постепенно охватит все страны 
мира. Что касается самой Бельгии, 
то у нее имеется большой опыт 
в разминировании как у страны, 
пережившей две мировые войны, 
многие сражения которых проис-
ходили на ее территории. Более 
того, именно бельгийским уче-
ным из университета Антверпена 
удалось привлечь к разминиро-
ванию крыс, обучив их находить 
мины. Это открытие уже давно 
применено на практике в Афри-
ке. В частности, бельгийская ком-
пания Apopo, специализирующа-
яся на разминировании, создала 
в Танзании специальный центр, 
в котором успешно используется 
университетская методика обу-
чения крыс поиску взрывных ме-
ханизмов. Перед тем как выпу-
стить грызуна на минное поле, 
ему одевают мини-сбрую, соеди-
ненную с веревкой, которая по-
зволяет контролировать его пе-
редвижение. Как только крыса 
учует мину, она обучена скрести 
землю в месте ее залегания. С по-
мощью крыс успешно осущест-
влялись операции по размини-
рованию в соседнем с Танзани-
ей Мозамбике. Вполне вероятно, 
что крысы-миноискатели в буду-
щем могут быть использованы 
и в Азербайджане с целью разми-
нирования пострадавших в ходе 
войны территорий. 

- Какие сферы экономиче-
ского сотрудничества являют-
ся наиболее перспективными 
на ваш взгляд?

- Торговля между Бельгией 
и Азербайджаном успешно разви-
вается, товарооборот растет с каж-
дым годом. Так, по бельгийским 
данным товарооборот между на-
шими странами по итогам первых 
9 месяцев прошлого года соста-
вил чуть более 62 млн евро, уве-
личившись по сравнению с ана-
логичным периодом 2021 года на 
68,7%. При этом торговый баланс 
складывается в пользу Бельгии. 
Но, что важно отметить, если бель-
гийский экспорт в Азербайджан 
за первые 9 месяцев минувшего 
года вырос примерно на 17,4%, то 
азербайджанский экспорт в Бель-
гию за тот же период увеличил-
ся на 365%. 

Это как раз свидетельству-
ет о развитии азербайджанской 
экономики, ее диверсификации, 

развитии ненефтяного сектора. 
Бельгия, в свою очередь, несмо-
тря на малые размеры, обладает 
развитой экономикой. У нас хо-
рошо развиты черная и цветная 
металлургия, автопром, химиче-
ская промышленность, фарма-
цевтика, пищевая промышлен-
ность, астронавтика и т.д. В Баку 
имеются представительства не-
скольких бельгийских компаний, 
в том числе Fluxys, являющаяся 
партнером TAP. 

В перспективе наши страны 
могли бы сотрудничать в таких 
сферах, как логистика, защита 
окружающей среды, здравоох-
ранение (в том числе и ядерная 
медицина), фармацевтика, сель-
ское хозяйство (имеются в виду 
не только поставки азербайджан-
ской сельхозпродукции в Бель-
гию, но и бельгийской агротехники 
в Азербайджан, а также помощь 
с нашей стороны в производстве 

продукции, соответствующей ев-
ропейским стандартам), туризм. 

Азербайджану было бы вы-
годно сотрудничать с Бельгией 
в сфере экономики, так как у на-
шей страны есть три важных пре-
имущества. Во-первых, выгод-
ное географическое расположе-
ние - страна находится в центре 
Европы, а также наличие важ-
ных морских портов: Зеебрюг-
ге, где расположен СПГ-терминал, 
и, конечно же, Антверпен - один 
из самых известных европейских 
торговых портов в мире. Доста-
точно сказать, что порт в Антвер-
пене обрабатывает в среднем 180 
млн тонн международных мор-
ских грузов ежегодно, что делает 
его вторым по величине портом 
Европы (уступая только Роттер-
даму) и одним из самых важных 
связующих звеньев международ-
ной торговли. 15 000 морских су-
дов и 57 000 барж швартуются 
в Антверпене каждый год. Более 
того, город считается «бриллиан-
товой столицей мира», так как че-
рез Антверпен проходит 84% всех 
необработанных и 50% обработан-
ных алмазов в мире. Удобное рас-
положение Антверпенского пор-
та означает его связь с основны-
ми морскими путями и огромной 
потребительской базой на конти-
ненте. Примерно 60% всей потре-
бительской активности в Европе 
сосредоточено в 500 километрах 
от Антверпена. Стратегическая 
позиция порта делает его идеаль-
ными воротами на континент для 
широкого спектра товаров и ма-
териалов и самой быстрой доро-
гой в Европу. Сети автомобиль-
ных и железных дорог, а также 
системы судоходных каналов (го-
род расположен на берегах реки 
Шельды) соединяют Антверпен 
с любым портом Европы. Все тер-
миналы порта многомодульные 
и имеют железнодорожные пути, 

проложенные прямо в терминал. 
С этой точки зрения полез-

ным было бы сотрудничество 
порта Антверпена с портом Баку 
в Аляте. Ведь если Антверпен яв-
ляется морскими воротами Ев-
ропы для грузов, прибывающих 
морем с других континентов, то 
Баку является воротами на Восток 
для европейцев и на Запад - для 
стран Центральной и Юго-Вос-
точной Азии. Кстати говоря, меж-
ду нашими портами - Антверпен 
и Алят уже установлены контак-
ты. Азербайджанские предста-
вители знакомились с работой 
порта Антверпен, заимствовали 
наш богатый опыт в вопросах де-
ятельности порта, защите окру-
жающей среды и т.д.    

Второе преимущество Бель-
гии заключается в том, что это 
развитая страна в области нау-
ки и техники. Третье преимуще-
ство - в Бельгии сильные пози-
ции у малого и среднего бизнеса. 
Как показывает практика, малые 
и средние предприятия обладают 
необходимой для успешного ве-
дения бизнеса гибкостью, а зача-
стую являются более продвинуты-
ми с технологической точки зре-
ния, чем крупные предприятия.      

- Заинтересована ли Бель-
гия в импорте азербайджан-
ской нефти и газа? Собирает-
ся ли Брюссель сотрудничать 
с Баку в вопросе развития «зе-
леной» энергетики?

- В Бельгии нет природных 
запасов нефти и газа, и потому 
она их импортирует. Но в то же 
время углеводороды не являются 
критически важными ресурсами 
для производства электроэнергии 
в стране, так как в Бельгии действу-
ет несколько АЭС, производящих 
достаточно электроэнергии, что-
бы покрыть потребности страны. 
У нас действует научно-исследо-
вательский центр в области изу-
чения ядерной энергетики, также 
мы используем радиактивность 
в медицинских целях. 

Что касается импорта нефти 
и газа из Азербайджана, то эти 
вопросы у нас в стране решает 
не государство, а частные пред-
приятия. Если они захотят и со-
чтут такой импорт экономиче-
ски выгодным, то сами закупят.

Также хочу отметить тот факт, 
что у нас в стране развито произ-
водство электроэнергии за счет 
возобновляемых источников энер-
гии (ВИЭ). В основном это ветря-
ные электростанции (ВЭС), уста-
новленные на морском побере-
жье. Соответственно, в Бельгии 
имеются компании, занимающи-
еся производством необходимых 
компонентов и строительством 
ВЭС. С этой точки зрения воз-
можно сотрудничество бельгий-
ских компаний с Азербайджаном, 
где сейчас тоже начинает разви-
ваться сектор ВИЭ. 

Кстати говоря, прецеденты 
подобного сотрудничества уже 
имели место в прошлом. В част-
ности, бельгийская компания 
Soltech построила в 2015 году не-
большую солнечную электростан-
цию в Нахчыване.  

К сожалению, основная про-
блема заключается в недостатке 
информации у бельгийских ком-

паний относительно потенциала 
Азербайджана в развитии ВИЭ, 
в том числе ВЭС и СЭС. Конеч-
но, наше посольство делает все 
возможное для доведения такой 
информации к сведению мест-
ных предпринимателей. В част-
ности, в ноябре мы организовали 
посещение Азербайджана груп-
пой бельгийских предпринима-
телей. Но быстрых решений тут 
ждать не приходится, бизнесме-
нам нужно время, чтобы подумать 
и прийти к какому-то решению. 

Кстати, бельгийские компании 
примут участие в Международном 
конгрессе астронавтики, который 
пройдет в 2023 году в Баку. Это 
очень важно для лучшего позна-
ния бельгийцами Азербайджана, 
а также с точки зрения развития 
сотрудничества в сфере астро-
навтики.  

- Насколько развиты взаи-
моотношения между нашими 
странами в гуманитарной сфере: 
образовании и культуре?

- В Бельгии обучаются нема-
ло азербайджанских студентов. 
В нашем посольстве мы помогаем 
им правильно подготовить доку-
менты для подачи на получение 
визы. Кстати говоря, долгосроч-
ные бельгийские визы выдает наше 
Генеральное консульство в Стам-
буле, а краткосрочные - посоль-
ство Франции в Баку. Впослед-
ствии мы стараемся поддерживать 
связь с местными выпускника-
ми бельгийских вузов. В частно-
сти, мы периодически проводим 
встречи примерно с 60 выпуск-
никами из Азербайджана. 

Говоря об образовании, не 
могу не отметить преимуще-
ства получения высшего обра-
зовании в Бельгии. Во-первых, 
это образование высокого каче-
ства. Во-вторых, относительно 
недорогое. В-третьих, географи-
чески не очень далеко от Азер-
байджана. 

Что касается сферы культуры, 
то в этой области мы в прошед-
шем году организовали концерт 
и выставку бельгийских комик-
сов. В нынешнем году заплани-
ровали пригласить в Баку препо-
давателей нашей консерватории. 
Они исполнят на флейте музыку 
XVII века. Преподаватели хоте-
ли бы дать мастер-класс в мест-
ной консерватории и наладить 
контакты, завязать сотрудниче-
ство между консерваториями. Из 
Азербайджана в конце 2021 года 
в Бельгию приезжал с концертом 
известный исполнитель мугама 
Алим Гасымов.     

- Насколько мне известно, 
вы уже больше года находитесь 
в Баку. Каковы ваши впечатле-
ния от столицы, от самой стра-
ны, народа? Посещали ли вы ре-
гионы Азербайджана?

- Мне очень нравится Баку. 
Каждое утро, просыпаясь, я на-
слаждаюсь видом моря. В Бель-
гии я этого лишен, так как живу 
в Брюсселе, где нет моря. Также 
в Азербайджане климат отлича-
ется от бельгийского. Соответ-
ственно, отличаются флора и фа-
уна. За этими отличиями инте-
ресно наблюдать. 

Мне очень нравится старый 
Баку - исторический центр сто-
лицы Азербайджана. Когда бы-
вает возможность, я с удоволь-
ствием прогуливаюсь по его уз-
ким улочкам. Примечательно, что 
государство делает все необходи-
мое для того, чтобы сохранить 
исторический центр. 

Из регионов республики я по-
бывал в Нахчыване, где был вос-
хищен природой. Также посетил 
Гянджу, Гейгель, Исмаиллинский 
район и молоканское село Ива-
новка. А также побывал в Тер-
тере, Кяльбаджаре и Зангилане. 

Азербайджанский народ 
очень доброжелательный, за вре-
мя пребывания в вашей стране 
я не раз имел возможность убе-
диться в этом. У меня появилось 
много новых контактов, особен-
но в сфере культуры и искусства, 
я обрел новых друзей. В целом 
я очень доволен своим пребыва-
нием в Азербайджане.
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Азербайджанский 
народ очень добро-
желательный, за вре-
мя пребывания в ва-
шей стране я не раз 
имел возможность 
убедиться в этом

России чемодан без ручки (Армения) 
давно не нужен, тем более такой - с двой-
ным дном, который с апреля 2018 года 
официально посматривает в сторону 
Запада
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